



UNIVERSIDAD DE COSTA RICA

Retos del proceso de envejecimiento

requieren políticas de Estado y amplia participación civil

10 MAY 2012 Gestión UCR



Olmedo Castro Rojas, representante de la Sociedad Civil de Costa Rica, destacó que este encuentro regional permitiría conformar una asociación nacional de adultos mayores para luchar por el respeto y observancia de sus derechos en el país (foto Anel Kenjekeeva).

Representantes de organizaciones de la sociedad civil de América Latina y el Caribe se dieron cita en la **Reunión Regional de Sociedad Civil sobre Envejecimiento Madrid +10**, para analizar la situación de las **personas adultas mayores en la región en cuanto a sus derechos humanos y libertades, y promover sociedades más inclusivas** que rompan con la clásica visión del envejecimiento como problema, para convertirlo en una oportunidad.

La Reunión se desarrolló del 6 al 8 de mayo, convocada por la Coordinación de Organismos de la Sociedad Civil de América Latina y el Caribe sobre Envejecimiento (CORV) para evaluar los avances y desafíos en la última década en las acciones de **promoción y defensa de los derechos de las personas adultas mayores**, contemplados en el Plan de Acción Internacional de Madrid sobre el Envejecimiento, aprobado en la [II Asamblea Mundial sobre Envejecimiento de Naciones Unidas, en abril del 2002.](#)

Durante el acto de inauguración, efectuado en el auditorio de la Facultad de Derecho de la Universidad de Costa Rica (UCR), los organizadores señalaron que con esta cita regional se pretendía identificar y fortalecer estrategias comunes que propicien **procesos de articulación entre organizaciones de la sociedad civil, con enfoque de derechos y envejecimiento digno.**

Proponer buenas prácticas que difundan los derechos de las personas adultas mayores, como **aportes a la formulación de la Convención Internacional de Derechos Humanos de las Personas Adultas Mayores**, y la designación de un relator especial de las Naciones Unidas, fue otro de los objetivos destacados.



Líderes de asociaciones y organizaciones que trabajan con y para las personas adultas mayores, provenientes de todos los países de América Latina y el Caribe, como el Programa Integral para la Persona Adulta Mayor de la UCR, tomaron parte en la inauguración oficial (foto Anel Kenjekeeva).

Lucio Díaz Dumenez, coordinador regional de CORV reconoció el impulso regional por **una mayor presencia y reconocimiento de las personas adultas mayores para la elaboración, conocimiento y evaluación del impacto de los programas y planes públicos que les afectan**, en la última década. Subrayó que “en la región se deben seguir desarrollando capacidades para construir sociedades para todas las edades, donde la heterogeneidad sustente la edificación de sociedades más inclusivas”.

La División de Población de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe ([CEPAL](#)) también se hizo presente en la inauguración de este encuentro regional. Su

director, Dirk Jasper, destacó que en América Latina y el Caribe suman ya 60 millones de personas adultas mayores y que para el año 2036 habrá más adultos mayores que niños, lo cual demanda una respuesta efectiva de las sociedades en cuanto al mejor ejercicio de los derechos de dicha población.

Costa Rica arando el camino

El representante de CEPAL subrayó que se debe aprender de Costa Rica, que es el país miembro que más ha trabajado en la región por pasar del compromiso a los hechos, con acciones concretas de organizaciones como por ejemplo el Consejo Nacional de la Persona Adulta Mayor ([Conapan](#)) y una serie de medidas puestas en práctica por sus gobiernos.



Dorothea Schreck, coordinadora de PRAM-Cáritas, se refirió al interés de esta organización y del gobierno alemán por formar parte activa de las diferentes reuniones regionales sobre el tema del envejecimiento y señaló algunos proyectos ejecutados en diferentes países de la región (foto Anel Kenjekeeva).

Respecto de dicha labor reconocida por la CEPAL, el Dr. Fernando Marín Rojas, ministro de Bienestar Social de Costa Rica, destacó que en las acciones del Estado en beneficio de la persona adulta mayor deben contemplarse dos principios: **la seguridad social y económica, así como la seguridad física, psicológica y emocional de la persona.**

Observando dichos principios “nuestro país ha logrado la universalización del sistema de pensiones no contributivas, y la extensión de la redes de cuidado y atención integral, donde casi la mitad de los catones del país en la actualidad cuentan con dichas redes”.

“Los derechos no se extinguén con la edad”

Con esa frase resumió la defensora de los Habitantes, Ofelia Taitelbaum Yoselewich, los conceptos que desarrollaría en la primera conferencia de esta reunión regional de la

sociedad civil, con el tema *El envejecimiento digno: un nuevo enfoque de derechos humanos*.



Ofelia Taitelbaum mencionó los diferentes reglamentos y leyes que ha promulgado Costa Rica, así como de los compromisos internacionales adquiridos, para salvaguardar los derechos y libertades de las personas adultas mayores (foto Anel Kenjekeeva).

A lo largo de su exposición la Defensora enfatizó que la categorización social que se haga de la persona adulta mayor es trascendental, pues una visión estereotipada coarta las condiciones objetivas y humanas que requiere este grupo etario.

Sostuvo además que el principal reto que enfrentamos es “generar sociedades que garanticen la plena **inclusión de las personas adultas mayores como miembros activos de dicha sociedad**”. Destacó que las consecuencias del envejecimiento de las sociedades imponen a los Estados prepararse y adelantarse a sus consecuencias y desafíos.

Temas y resultados de peso

Teniendo claro que es determinante establecer alianzas y puentes efectivos de trabajo entre los diferentes actores nacionales y regionales, en favor de un **envejecimiento con dignidad**, los y las participantes en este encuentro se dieron a la tarea de analizar temas diversos, entre ellos: género y envejecimiento, derecho a la seguridad social: salud y pensiones, organización, participación e incidencia política, derechos humanos de las personas mayores y Convención Internacional, educación y envejecimiento.

Los resultados obtenidos a través de las diferentes mesas de trabajo se presentarán en la III Conferencia Intergubernamental sobre Envejecimiento, organizada por el gobierno de Costa Rica y la CEPAL, del 8 al 11 de mayo, en la Antigua Aduana, en San José.





Maria Encarnación Peña Bonilla
Periodista Oficina de Divulgación e Información.
Destacada en: educación y estudios generales
maria.penabonilla@ucr.ac.cr

Etiquetas: [envejecimiento](#), [derechos](#), [libertades](#), [adultos mayores](#), [inclusion](#), [piam](#), [reunion regional de sociedad civil sobre envejecimiento madrid +10](#).